

Intercambio bilateral Chile-Colombia en MRV de Financiamiento Climático Subgrupo Técnico MRV de la Alianza del Pacífico

Fecha: Martes 18 y miércoles 19 de noviembre de 2023

Lugar: Oficinas Ministerio de Ambiente de Chile y Oficinas del Ministerio de Hacienda de Chile.

Objetivos del intercambio

- Presentar el Subgrupo Técnico MRV (SGT-MRV) de la Alianza del Pacífico, y los avances en el componente del MRV de financiamiento climático a directivos y equipos técnicos en cambio climático del Ministerio del Medio Ambiente (MMA) y Ministerio de Hacienda de Chile (MH), y del Departamento Nacional de Planeación (DNP) de Colombia.
- Generar un espacio de intercambio técnico y compartir lecciones aprendidas entre Chile y Colombia en MRV de financiamiento climático para presentar: experiencia de Colombia en la implementación y consolidación del sistema MRV de FC, metodología detallada de rastreo de financiamiento (público, privado e internacional), plataforma de reporte y usos y aplicaciones que le está dando Colombia.
- Generar un espacio de intercambio para entender el estado actual y necesidades del proceso del MRV de Financiamiento Climático en Chile, incluidos los avances de apoyos técnicos que se adelantan en conjunto con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).

Quiénes participaron

Durante el encuentro participaron ocho delegados(as), dos representantes de PNUD y los coordinadores del SGT-MRV. A continuación, se presenta la lista de participantes con la entidad que representa.

Nombre y apellidos	Entidad	Correo Electrónico
María Paz Gutiérrez	Ministerio de Hacienda de Chile	mgutierrez@hacienda.gov.cl
Karina Toledo	PNUD Chile	karina.toledo@undp.org
Fernando Córdoba	PNUD Chile	Fernando.cordova@unp.org
Marco Rivera	Sistema Nacional de Inversiones Ministerio de Desarrollo Social y Familia de Chile	arivera@desarrollosocial.cl
Jaime Vergara	Sistema Nacional de Inversiones Ministerio de Desarrollo Social y Familia de Chile	jvergara@desarrollosocial.cl
Sandra Briceño	Grupo Finanzas y Medios de Implementación Ministerio del Medio Ambiente de Chile	SBriceno@mma.gob.cl
Vladimir Figueroa	Finanzas y Medios de Implementación Ministerio del Medio Ambiente de Chile	VFigueroa@mma.gob.cl
Kimberly Antillana	Finanzas y Medios de Implementación Ministerio del Medio Ambiente de Chile	KCantillana@mma.gob.cl
María del Pilar Restrepo	Grupo de Finanzas del Clima Departamento Nacional de Planeación (Colombia)	mrestrepo@dnv.gov.co
Paola Sanchez	Grupo de Finanzas del Clima Departamento Nacional de Planeación (Colombia)	yosanchez@dnv.gov.co
Francisco Pinto	Coordinación SGT-MRV AP	fjpintop@gmail.com
Juan Felipe Franco	Coordinación SGT-MRV AP	jfranco@hill.com.co



Participantes del intercambio bilateral. Oficinas Ministerio de Ambiente, martes 18 de mayo.

Desarrollo del intercambio

i) Presentación del contexto institucional y normativo en el que se enmarca el [MRV de Financiamiento Climático](#) en Colombia. Lideró la presentación la coordinadora de Finanzas del Clima en el Departamento Nacional de Planeación, María del Pilar Restrepo.

- Se destacaron los antecedentes del sistema MRV enmarcándolo institucionalmente en el trabajo del [Comité de Gestión Financiera](#) del Sistema Nacional de Cambio Climático de Colombia (SISCLIMA) y la implementación de la [Estrategia Nacional de Financiamiento Climático](#).
- La línea de correspondencia de los antecedentes del MRV de FC es la siguiente: Documento del Consejo Nacional de Política Económica y Social (CONPES) de Cambio Climático (es clave porque reconoce que el cambio climático no es un tema exclusivamente ambiental y crea el SISCLIMA) → SISCLIMA (crea entre sus comités técnicos el Comité de Gestión Financiera) → Como parte del trabajo del Comité de Gestión Financiera se formula la Estrategia Nacional de Financiamiento Climático (con una línea estratégica en gestión del conocimiento y la información) → El MRV de FC responde al proceso de implementación de esta línea.
- Se discutieron los alcances del sistema MRV entendiéndolo como un proceso de gestión de información y resaltando la plataforma de reporte de los datos como un medio, no como el fin del sistema.
- Se discutió además qué actores usan el MRV y para qué lo usan. Destacando el caso de entidades regionales o sectores de gobierno que pueden conocer cuánto invierten en cambio climático y usan esta información en la formulación de los planes integrales de gestión del cambio climático territorial y sectorial respectivamente. También de las entidades nacionales para elaborar las comunicaciones del país ante la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático (CMNUCC).

ii) Presentación del [MRV de financiamiento climático de Colombia](#). Acompañó esta presentación la líder técnica del sistema en el DNP de Colombia, Paola Sánchez.

- Se presentó la metodología de rastreo, fuentes de información, el protocolo y algoritmo de cálculo. Se recalcó como el punto de partida la [Guía Metodológica para la Clasificación y Rastreo de FC en Colombia](#). Esta guía entrega una lista indicativa de más 200 acciones y las clasifica por su impacto principal en cambio climático: mitigación, adaptación y ambos.
- También se mencionó como uno de los antecedentes metodológicos importantes el [análisis del gasto público y privado e institucionalidad para el cambio climático \(CPEIR\)](#) en Colombia.
- Se presentó como una buena práctica el uso de algoritmos de cálculo para facilitar/automatizar el rastreo. Esto ha resultado particularmente útil en los casos de los sistemas nacionales de presupuesto en donde el número de acciones/proyectos a rastrear puede superar los diez mil anualmente.
- Se mostraron ejemplos de diferentes tipos de reportes y visualizaciones en el sistema, incluida la posibilidad de filtrar la información geográficamente, temporalmente y por tipo de fuente de financiamiento (entre otros).
- Se explicaron los indicadores de alineación del financiamiento con necesidades territoriales en mitigación y adaptación. Estos indicadores y sus resultados sirvieron para ejemplificar usos y aplicaciones del sistema.
- Se resaltó la sección de casos de uso y se invitó a los participantes a consultarlos: sentencia del Río Bogotá, Planes Integrales de Gestión del Cambio Climático. Dentro de los usos se destacó como el MRV de FC sirve para generar los reportes de financiamiento que exigió la Ley de Acción Climática en Colombia.
- Finalmente se reconoció que en este proceso aún se debe avanzar en distintos elementos para garantizar la sostenibilidad del sistema. El uso y apropiación por ejemplo es una tarea constante. Además, la integración tecnológica con otros sistemas de información en cambio climático, así como con los sistemas MRV de mitigación, y monitoreo y evaluación (M&E) de la adaptación.

La presentación realizada por las delegadas de Colombia está disponible para consulta en [este enlace](#).

ii) Presentación del estado actual y avances del proceso en Chile.

- Chile presentó las distintas aproximaciones al rastreo de gasto en cambio climático que se han hecho hasta la fecha en el país, reconociendo la primera medición del gasto ambiental como el ejercicio que abrió la puerta a los procesos de rastreo.
- Se presentaron las motivaciones para estos análisis, reconociendo la importancia de este proceso y sus resultados en la asignación de recursos necesario para implementar los compromisos climáticos y esto a su vez como información esencial para actualizar nuestra Estrategia Financiera frente al Cambio Climático.
- En términos de gobernanza Chile reconoce analogías de la Mesa Público-Privada de Finanzas Verdes con la estructura del Comité de Gestión Financiera en Colombia, y de las Comisiones Regionales de Cambio Climático con los Nodos Regionales en Colombia.
- Uno de los requerimientos recientes que justifica el rastreo de inversión y gasto climático es la Ley de Cambio Climático que pide un reporte de periodicidad anual.
- A partir de los primeros ejercicios se estableció una propuesta de aproximación integrada para la medición de gastos públicos de protección ambiental, gestión de recursos naturales y cambio climático, y con esto responder a compromisos nacionales de reporte como el [primer informe al Congreso Nacional](#), así como los internacionales para el reporte de avances en NDC, OCDE y ODS entre otros.

- En términos metodológicos se reconoce desde Chile la similitud con clasificaciones y esquemas de clasificación de las actividades en los sistemas de presupuesto chileno y colombiano.
- Uno de los hitos más recientes en el proceso de Chile tiene que ver con el acuerdo (firmado en 2019) entre PNUD y el Ministerio de Hacienda para trabajar en la elaboración de un marco fiscal para la medición del gasto en cambio climático nacional, tanto público como privado, en el marco de las NDC.
- Como resultados de este trabajo se han generado documentos de gestión pública que contienen [ejercicios metodológicos para la medición de la inversión ambiental y climática](#), y unos primeros resultados del rastreo de financiamiento climático [2019](#), [2020](#) y [2016-2020](#).
- Otro de los resultados más recientes está asociado a la Guía para la Identificación del Gasto Público en Cambio Climático. Tal vez el elemento más relevante de este producto es la orientación a través de un árbol de decisión para identificar actividades asociadas a cambio climático y el gasto asociado.
- Se mencionaron por parte de los delegados de Chile otras líneas de acción en las que se ha avanzado. Entre estas se destacan los esfuerzos en la medición del gasto privado en cambio climático, así como en el desarrollo de presupuestos con enfoque de género.
- Como uno de los pasos futuros se destacó la [nota técnica sobre lecciones y desafíos en medición de gasto público climático](#) y la necesidad de implementar una plataforma web de divulgación de datos y transparencia fiscal de gasto público en cambio climático.

La presentación realizada por los delegados de Chile está disponible para consulta en [este enlace](#).



Momentos presentación de MRV de FC por parte de delegados de Colombia. Oficinas del Ministerio de Hacienda de Chile, miércoles 19 de abril.

iii) Presentación del alcance del estudio sobre la elaboración de un marco para la medición de impacto del financiamiento climático en países de la Alianza del Pacífico.

- La coordinación del SGT-MRV presentó la tabla de contenido propuesta para el estudio. Resaltando que esta tabla es una evolución de la nota de concepto discutida por los puntos focales durante la quinta

reunión del Subgrupo en Lima en diciembre de 2023, y que contiene la visión de la consultora experta en Gold Standard que está apoyando este proceso.

- Los delegados de Chile y Colombia sugirieron revisar el alcance de las actividades allí planteadas y de los productos. El consenso es que actualmente es un trabajo muy ambicioso, y se puede perder el norte en el camino. La recomendación principal tuvo que ver con la necesidad de acotar el estudio para que defina en primera instancia cuáles son los indicadores de impacto que se usaran en el marco metodológico común para los países de la Alianza del Pacífico.
- Se acordó generar una tabla de contenido comentada, que incluya el alcance de cada actividad y el producto esperado. Este documento se volvería a revisar en conjunto con los puntos focales.

Compromisos

- Se compartirá este reporte corto del intercambio y el material con los(as) delegados(as) de Chile y Colombia, y con los(as) delegados(as) de otros países de la Alianza del Pacífico.
- Delegados (as) de Chile y Colombia seguirán haciendo seguimiento al avance del MRV de FC en Chile, identificando opciones para aportar al proceso.
- En el marco de la sexta reunión del SGT-MRV se tendrá una sesión dedicada a presentar las estrategias de financiamiento climático y la forma como estás dan los lineamientos para la implementación del MRV de FC.
- Desde la coordinación del SGT-MRV se compartirá la propuesta ajustada de esquema de trabajo y alcance del estudio para ser discutido con los delegados de los países durante la sexta reunión del SGT-MRV en Santiago en mayo de 2023.



Momentos de presentación de la tabla de contenidos para el estudio de medición de impacto del financiamiento climático. Oficinas del Ministerio de Hacienda de Chile, miércoles 19 de abril.

En resumen

Los procesos de formulación e implementación de los MRV de FC en Colombia y Chile han promovido una mejor gestión de la información y el involucramiento de diversas instituciones. Los primeros antecedentes en cada uno de los países abrieron la puerta para saber cómo empezar y dónde mejorar. La posibilidad de avanzar en análisis con metodologías consistentes y comparables ha generado confianza entre actores presentar datos transparentemente a actores (otros sectores de gobierno, agencias internacionales, banca comercial y de desarrollo) reconocen los resultados y que al mismo tiempo les interesa empezar a aportar en el proceso.

Se ratifica la visión de los países de la Alianza del Pacífico de seguir avanzando como bloque hacia procesos de monitoreo y reporte estandarizados (qué se reporta y cómo). Lo anterior, incluido un lineamiento común sobre clasificación de las actividades que se consideran cambio climático.